EDITORIAL

En una nueva publicación de la Revista Estrategia ofrecemos a nuestros leales lectores un interesante número de artículos escritos por expertos que nos dan su visión sobre diversas cuestiones de nuestra realidad. Ellos están coordinados con el eje temático establecido por el instituto, así como, con otros asuntos vinculados, que aspiramos resulten útiles y de grata lectura.

En esta tirada inicialmente se aborda el tema ligado con el hidrógeno verde. El artículo de la contadora pública Ana Gnazzo Laplume titulado "¿Por qué hidrógeno verde?" destaca la irrupción de este elemento químico renovable, como vector energético capaz de contribuir a satisfacer la demanda creciente de energía a nivel global, sin emitir gases de efecto invernadero ni en su proceso productivo ni en su quema. Asimismo, plantea los principales factores que impulsan el desarrollo del hidrógeno verde, así como, el posicionamiento de Uruguay para la evolución de una nueva economía vinculada a este vector energético y sus productos derivados.

Por su parte, la economista Noelia Medina Alfaro en su trabajo denominado "Implicancias de la desfosilización: hidrógeno verde y sus derivados en Uruguay" esboza los principales aspectos y resultados de las transiciones energéticas que ha recorrido Uruguay, así como sus características e implicancias en términos ambientales, económicos y sociales. Ahonda sobre el rol que jugarán el hidrógeno verde y sus derivados para el país en términos de relaciones comerciales bilaterales. Analiza el resultante mapa de flujos energéticos desde un punto de vista geopolítico. También, hace énfasis en las oportunidades que conllevará el desarrollo de esta nueva industria en Uruguay representando dar un salto de crecimiento y contribuir a las metas de desfosilización globales.

En otro orden, el ingeniero Enrique Morales analiza en su escrito "El factor científico-tecnológico en inteligencia y planificación estratégica" el rol y las posibles modalidades que puede tomar el factor científico-tecnológico, como uno de los factores del poder nacional. Destaca su papel en las diferentes fases de la propia planificación estratégica actuando integrado e interactuando con los demás factores para el logro de los objetivos fundamentales.

El coronel Gustavo Vila presenta su artículo "Crónica de un posible estado fallido: el riesgo de no tomar acción" y analiza las características de los Estados fallidos o frágiles y el potencial riesgo de una situación similar en nuestro país. Establece que en Uruguay la acción del Crimen Organizado Transnacional y las organizaciones locales vinculadas con el narcotráfico, disputan al Estado el monopolio de la violencia armada y compiten con este por el control de los espacios y la población. Señala que el aumento de este tipo de situaciones en casos extremos supondría pérdida de legitimidad del Gobierno nacional y la configuración de un Estado Fallido/Frágil o Parcialmente Fallido/Frágil.

Finalmente, a través de su trabajo "El desarrollo del conocimiento, un proceso instrumental a la inteligencia estratégica", su autor, el coronel Alfonso Fojo señala que la inteligencia estratégica es un elemento esencial en un Estado, pues brinda conocimiento contextualizado del entorno, en función de un problema de nivel estratégico nacional. Esta permitirá desarrollar escenarios futuros, fijar objetivos e implementar estrategias para enfrentar los retos que se presenten en función de los intereses nacionales vitales, proporcionando conocimiento útil para la toma de decisiones. Por lo que el autor se propone describir, en forma sucinta, los hitos más importantes de un proceso de desarrollo del conocimiento aplicable en el contexto de un Sistema Nacional de Inteligencia Estratégica.

Los asuntos brevemente presentados en estas páginas, merecen una discusión y tratamiento más amplio. Sin embargo, su estudio adicional animará la disposición de los lectores para que desarrollen propuestas apropiadas y oportunas acerca de cuestiones que, en sus diferentes dimensiones, están o deberían estar en la agenda nacional.

La Dirección del Centro de Altos Estudios Nacionales